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С праздником,  
дорогие мамы!
В Центральном районе прошли праздничные 
мероприятия, посвящённые Всероссийскому  
Дню матери. Помощь в их проведении оказали депутат 
Законодательного Собрания Челябинской области 
Александр Шестаков и депутат Челябинской городской 
Думы Андрей Шмидт.

Накануне праздника, который в этом году пришелся на 24 ноя-
бря, торжество в честь дорогих мам состоялось в администрации 
Центрального района.

Женщинам-матерям разных профессий и возрастов в этот день 
досталось много внимания, комплиментов и подарков от руководства 
администрации, представителей Совета директоров, партнеров и 
спонсоров.

Исполняющий обязанности главы администрации Центрального 
района Галина Гаврилова обратилась к собравшимся с теплым при-
ветствием:

– Милые женщины, дорогие мамы и бабушки! Очень приятно ви-
деть вас в этом зале. Когда мы произносим «мама», в душе каждого 
возникают самые прекрасные эмоции и чувства. Доброта, радость, 
любовь и счастье – всё это неразрывно связано с образом матери. 

(Окончание на 2-й стр.)

Депутат Челябинской городской Думы 
Андрей Шмидт предоставил специальные 
призы для победительниц ежегодного 
открытого фотоконкурса «В ожидании  
чуда» – жительниц Центрального района 
Олеси Кисловой и Натальи Ческидовой. 

Конкурс, приуроченный к Дню матери, проводит-
ся уже в четвертый раз под патронатом главы города 
Станислава Мошарова. 

Торжественная церемония вручения наград в но-
минациях «Челябинская мадонна», «Многомама», 
«Красота в положении» и «Семья в положении» по 
традиции проходила в кинотеатре имени Пушкина.  
В этом году на конкурс подано 113 заявок, на суд жюри 
представлено около 200 фотографий. Каждая десятая 
участница решила побороться за звание самой кра-
сивой будущей мамы уже не в первый раз. Гран-при 
главы города Станислава Мошарова в номинации 
«Многомама» завоевала челябинка Наталья Суханова, 
которая ожидает третьего ребенка.

В холле кинотеатра была организована выставка 
работ конкурсанток.

В этот праздничный день победительницы при-
нимали поздравления от председателя комиссии по 
социальной политике Челябинской городской Думы 
Натальи Басковой, представителей городского управ-
ления здравоохранения, депутатов, партнеров и спон-
соров конкурса.

И конечно, поздравить любимых жен, мам, подруг 
пришли родные и близкие, – ведь не только сами жен-
щины, но и их семьи живут в ожидании чуда.

Оксана ХУДЯКОВА

В ожидании чуда

enter74.ru
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С праздником,  
дорогие мамы!

(Окончание. Начало на 1-йстр.)
В России этот праздник отмечается с 1998 года многими учреж-

дениями, организациями, в кругу родных. Он служит поводом об-
ратить внимание общественности на необходимость сохранения 
семейных ценностей, укрепления института семьи и материнства. 
Хочу пожелать, чтобы дети всегда относились к вам с пониманием, 
тепло и ласково – ведь мамы этого достойны. Здоровья вам, дорогие 
женщины, счастья и всего самого доброго!

Свои поздравления подарили мамам творческие коллективы и ис-
полнители. Заслуженный артист России Вячеслав Усольцев радовал 
гостей красивыми песнями, а виновницы торжества с удовольствием 
подпевали.

Музыкальные способности продемонстрировал ансамбль скри-
пачей гимназии № 10. Екатерина Тычкова и вокальный коллектив 
«Эпатаж» растрогали зрителей проникновенными песнями о маме. 
Театр русского костюма Челябинского государственного педагоги-
ческого университета приготовил праздничное дефиле – коллекцию 
«Наш уральский дивный сказ».

С рабОты – На пОдиум!
Изюминкой праздника стал сюрприз от представительниц Цен-

трального района. Двенадцать очаровательных мам устроили показ 
моделей одежды от студии «Фортуна». 

Мамы долго готовились и репетировали, и не зря – они стали на-
стоящими моделями и произвели фурор! Дети, несомненно, станут 
ими гордиться.

Все участницы показа – энергичные современные женщины, ко-
торые успевают работать, воспитывать детей, поддерживать порядок 
и уют в доме. А теперь вышли на подиум. И это здорово!

Юлия Каширина работает методистом в детском саду, её сын Анд
рей учится в девятом классе школы № 153 Центрального района.

– Я принимаю активное участие в жизни школы, поэтому меня 
пригласили на праздник, – рассказывает Юлия. – Готовиться к показу 
было очень интересно и совсем нетрудно – с нами занимался хорео-
граф, сделали красивые прически. Большое спасибо администрации 
за замечательный праздник!

ЖеНСкие хитрОСти
В холле администрации разместилась выставка «Красота и здо-

ровье женщины». Гости могли получить консультации врачей – пе-
диатра и эндокринолога. Многие женщиныпредприниматели Цен-
трального района представили свою продукцию – декоративную и 
оздоровительную косметику, средства для поддержания чистоты в 
доме, аксессуары. Мамам делали макияж, раздавали приглашения 
на мастерклассы, демонстрировали способы завязывания платков 
и даже показали, как успешно справляется с любой грязью новое 
чистящее средство. В общем, здесь можно было найти всё, что нуж-
но современной маме.

полина худЯкОВа

депутат Челябинской 
городской думы  
андрей Шмидт принял 
участие в заседании 
муниципального Совета 
Центрального района.

Члены городского парламента, 
представители руководства район-
ной администрации, управлений 
здравоохранения и образования, 
правоохранительных органов, 
председатели комитетов террито-
риального общественного само-
управления обсудили насущные 
вопросы.

Заседание началось с доклада 
депутата Челябинской городской 
Думы Олега Иванова, который 
рассказал о работе, проделанной на 
территории избирательного округа 
№ 35.

Затем слово было предоставлено 
заместителю главы администра-
ции Центрального района Андрею 
Юрьевичу Виноградову. Он сооб-
щил, как продвигается реализация 
Программы благоустройства дво-
ровых территорий в районе, и вы-
нес на утверждение собравшихся 
перечень дворовых территорий 
многоквартирных домов, которые 
в будущем году должны быть охва-
чены программой «Капитальный 
ремонт и ремонт дворовых тер-
риторий многоквартирных домов, 
проездов к дворовым территориям 
многоквартирных домов города Че-
лябинска на 2011–2015 годы».

У председателей КТОСов воз-
никли вопросы, касающиеся реали-
зации программы. Андрей Юрье-
вич постарался ответить на самые 
острые и поблагодарил активистов 
за неравнодушие. В основном об-
щественников интересовали тон-
кости оформления юридических 
и финансовых документов и про-

Вопросы  
местного значения

блемы, связанные с участием в реа-
лизации программы управляющих 
компаний и ЖЭКов.

Наталья Чистякова, председатель 
КТОСа «Полёт», поблагодарила ру-
ководство администрации, а также 
отдел благоустройства за внимание 
к проблемам жителей. Недавно в 
микрорайоне «Полёт» был пущен 
автобус по улице Лесопарковой, 
появилась остановка. В планах ад-
министрации – установка лавочек 
и остановочного комплекса.

НаСтрОеНы На диалОг
О текущей работе Центрального 

совета ветеранов отчитался новый 
председатель Александр Павлович 
Блинов. Он намерен выстроить 
деятельность Совета таким обра-
зом, чтобы привлечь к участию в 
проблемах ветеранов, пенсионеров 
как можно больше людей. Также 
Александр Павлович выразил на-
дежду на конструктивный диалог 
с КТОСами, другими обществен-
ными организациями. Кроме того, 
председатель планирует плотно 
заняться проблемой компьютерной 
неграмотности коллег: привлечь 
студентов, волонтёров, которые бы 

научили пенсионеров пользоваться 
компьютером и Интернетом. Благо 
теперь у общественной организа-
ции нет недостатка в современной 
технике – недавно они получили в 
подарок от депутата Челябинской 
городской Думы Андрея Шмидта 
новый компьютер.

С отчетами о проделанной ра-
боте выступили председатели  
КТОСов «Лесопарковый» и «Име-
ни Героев России» Валентина Ва-
силенко и Галина Припутина. Они 
рассказали об основных направле-
ниях общественной деятельности 
комитетов, взаимодействии с орга-
нами власти и депутатами, которые 
никогда не отказывают в помощи 
и принимают деятельное участие 
в решении многих вопросов.

Валентина Александровна Васи-
ленко отметила, насколько важен в 
работе общественников дружный и 
дееспособный актив, состоящий из 
неравнодушных жителей, болею-
щих душой за свой микрорайон. 
Именно такую команду энергичных 
пенсионеров удалось подобрать 
председателю – и многие вопросы 
стали решаться гораздо легче.

Оксана худЯкОВа

В рамках международного дня защиты 
прав слепых в Центральном районе прошли 
праздничные мероприятия: конкурс-
дефиле слепых и слабовидящих людей 
«Невозможное возможно» и торжественная 
встреча в доме культуры ВОС.

По итогам дефиле пары, занявшие призовые места, 
награждены подарками от депутата Законодательного 
Собрания Челябинской области Александра Шестако-
ва и депутата Челябинской городской Думы Андрея 
Шмидта. 

Мероприятие проводится уже четвертый год под-
ряд. За это время оно приобрело популярность среди 
инвалидов по зрению, которые с большим удоволь-
ствием принимают участие в показах, учатся красиво 
двигаться и держаться перед публикой.

К выходу на сцену пары готовились два месяца. По 
словам Надежды Топуновой, председателя Челябин-
ской городской организации Всероссийского общества 
слепых, самое сложное – вселить в выступающих уве-
ренность, убедить, что они на многое способны, в том 
числе ходить по подиуму, как настоящие модели, и 
демонстрировать новинки сезона.

Конечно, большую роль в проведении подобных ме-
роприятий играют спонсоры и партнёры – благодаря 
их помощи конкурс и на этот раз получился очень яр-
ким и зрелищным, а участники получили прекрасные 
подарки.

– Спасибо всем, кто поддержал проект и предоста-
вил призы. Отдельно хочу поблагодарить Александра 
Леонидовича Шестакова: мы с ним давно сотруднича-
ем, и он всегда откликается на наши предложения и 
инициативы, – говорит Надежда Николаевна.

Спустя несколько дней в Доме культуры ВОС со-
стоялась традиционная  праздничная встреча с руко-
водством администрации Центрального района.

Гостей мероприятия приветствовала заместитель 
главы администрации Галина Гаврилова:

– Дорогие друзья! Многие из вас наверняка знают 
историю праздника – она связана с именем француза 
Валентина Гаюи, в конце XVIII века открывшего пер-
вую в мире школу для незрячих детей. Мы отмечаем 
День защиты прав слепых, чтобы напомнить обще-
ству и государству, что рядом с нами живут те, кто 
нуждается в заботе. Вы всегда можете рассчитывать на 
нашу помощь. Желаю вам и вашим близким  здоровья 
и счастья!

Виновники торжества получили подарки от админи-
страции и Совета директоров Центрального района.

Председатель Челябинского МО ВОС Надежда То-
пунова в ответ поздравила Галину Андреевну с Днем 
района и поблагодарила за сотрудничество.

– Руководство администрации никогда не остается 
равнодушным к проблемам незрячих людей и всегда 
находит верный способ их решения, – отметила На-
дежда Николаевна.

Деятельность Всероссийского общества слепых на-
правлена на защиту прав и интересов инвалидов по зре-
нию, создание для них равных возможностей во всех 
сферах жизни. Незрячие жители города всегда могут 
найти занятие по душе – будь то спорт, музыка, пение 
или танцы. И тому есть доказательство – на празднике 
звучали песни и стихотворения в исполнении тех, кто 
лишен возможности видеть. Члены местного отделения 
ВОС устроили КВНпрограмму – «прокатили» всех на 
поезде «Реабилитация ВОС». «По пути» звучало много 
шуток и песен. Праздник удался!

роза СадОВа

Под Знаменем Победы
Главным событием торжественного заседания Учёного совета 

ЮУрГУ, посвящённого семидесятилетию вуза, стало вручение рек-
тору Александру Шестакову копии Знамени Победы, поднятого в 
Берлине над Рейхстагом в мае 1945 года.

Таким образом Челябинский городской Совет ветеранов решил от-
метить заслуги университета и поздравить его со славным юбилеем.

ЮУрГУ стал первым вузом в Челябинской области, удостоив-
шимся столь высокой награды. Копия Красного Знамени займет 
достойное место в университетском музее, который признан луч-
шим в России центром гражданского и патриотического воспитания 
молодежи.

Копии Знамени хранятся в школьных музеях Центрального райо-
на, чьи экспозиции посвящены победам различных родов войск в 
Великой Отечественной войне и с которыми активно сотрудничают 
депутат Законодательного Собрания области Александр Шестаков 
и член городского парламента Андрей Шмидт.

При содействии вуза регулярно проводятся Уроки памяти, встречи 
с ветеранами, школьники – частые гости в ЮУрГУ.

На вручении знамени присутствовали представители городского 
и районного Советов ветеранов: участник парадов на Красной пло-
щади в честь годовщин Победы Леонид Мельников и Борис Кудряв-
цев, сражавшийся за освобождение Карелии, Польши, Германии, 
Чехословакии.

Оксана худЯкОВа 

Невозможное – возможно!



30 ноября 2013 года, № 26 3

Выбираем будущее!
Южно-Уральский государственный университет стал одним из первых 

участников нового образовательного проекта «Мы выбираем будущее», 
организованного совместно с Избирательной комиссией Челябинска.

Проект поддержали ректор ЮУрГУ, депутат Законодательного Собра-
ния Челябинской области Александр Шестаков и проректор по учебной 
работе, депутат Челябинской городской Думы Андрей Шмидт.

Студенты кафедры конституционного и административного права 
юридического факультета ЮУрГУ провели в 16 школах Центрального и 
Тракторозаводского районов лекции по избирательному праву для уча-
щихся 10–11 классов, рассказав о существующей системе выборов, ви-
дах и принципах их проведения в России, нормативных актах, которыми 
регулируются выборы.

Ребята внимательно слушали лекторов, задавали вопросы, касающие-
ся правовой и выборной тематики, а также интересовались правилами 
приема в ЮУрГУ.

В конце лекции каждый старшеклассник получил вспомогательную 
методичку, содержащую основные положения избирательного права, – 
она станет хорошим подспорьем в подготовке к олимпиаде по избира-
тельному праву.

По словам Андрея Владимировича Шмидта, который сделал не только 
успешную профессиональную карьеру в вузе, но и добился успехов на 
политическом поприще (трижды избирался в Челябинскую Гордуму), по-
добные лекции помогают привлечь внимание молодежи к общественной 
и политической жизни страны, развить чувство ответственности за свое 
будущее и будущее России, познакомить с основополагающими прави-
лами проведения выборов.

 – Совсем скоро эти ребята впервые придут на избирательные участки, 
и должны понимать, что от их выбора зависит очень многое, он предо-
пределяет нашу будущую жизнь. Обучение основам выборного права 
поможет школьникам принять осознанное решение, голосуя за того или 
иного кандидата, ту или иную партию, – отметил депутат.

Максим БУРТОВОЙ

Школа политического успеха
Сделать политическую карьеру? Получить возможность влиять на 

жизнь своей страны? Это возможно!
25 ноября в Центральном районе Челябинска стартовал уникальный 

проект «Школа политического успеха – 2013». Его инициатором высту-
пил Андрей Шмидт, депутат Челябинской городской Думы, проректор 
по учебной работе ЮУрГУ. К участию в проекте подключились члены 
Молодежного Совета администрации Центрального района, – ребят под-
держала и напутствовала секретарь политсовета Центрального местного 
отделения партии «Единая Россия» Марина Дымова:

– Современная молодежь очень амбициозна и «продвинута». Она отли-
чается активной гражданской позицией, стремлением сделать успешную 
карьеру. И в этом я не вижу ничего предосудительного. Для многих ребят 
занятия в Школе политического успеха окажутся полезными и интересны-
ми – это возможность расширить кругозор, пообщаться с политологами, 
даже попрактиковаться. Возможно, кто-то из «выпускников» впослед-
ствии станет успешным политиком. Желаю всем ребятам удачи!

Курс занятий Школы состоит из трёх блоков. Первый включает 12 лек-
ций для общего понимания политической ситуации в стране и освоения 
политических технологий. Второй предполагает более углубленное изуче-
ние темы, а завершающим этапом станет практическая работа в реальном 
избирательном пространстве. В роли лекторов выступят профессионалы 
в области политики, а также квалифицированные психологи.

Получить подробную информацию о проекте и пройти онлайн-
регистрацию для участия можно в официальной группе «ВКонтакте» 
http://vk.com/shpu2013.

В ноябре состоялась пресс-конференция с путеше-
ственником, художником, писателем и священником 
Фёдором Конюховым. В ней приняли участие студен-
ты ЮУрГУ.

Поводом для встречи, организатором которой вы-
ступил выпускник университета – Сергей Ерёменко, 
гендиректор ООО «Сейхо-моторс», послужило пред-
стоящее путешествие Фёдора Филипповича на вёсель-
ной лодке через Тихий океан.

Начать грандиозное плавание путешественник пла-
нирует 10–12 декабря в чилийском порту Вальпараисо. 
Финишировать предполагает на восточном побережье 
Австралии. Протяженность маршрута – 9000 морских 
миль. Специально для проекта построена уникальная 
9-метровая лодка «Тургояк».

Студенты и преподаватели кафедры из первых уст 
узнали, как Конюхов собирается в одиночку пересечь 
самый большой в мире океан. Путешествие займет 200–
220 дней, без остановок и высадок на берег. Каждый 
день Конюхов планирует преодолевать 100 километров, 
работая веслами по 9–11 часов. С собой берет специ-
альную еду, отличающуюся особо высокой калорийно-
стью. Мощная медицинская аппаратура будет отслежи-
вать состояние Фёдора Филипповича на протяжении 
всей экспедиции, ведь подобные путешествия – стресс 
для организма.

Сам Конюхов отмечает, что выдержать эти полгода 
будет трудно не только физически, но и морально. Нуж-

на огромная сила духа, чтобы переплыть океан и не сло-
маться, не спасовать перед стихией, которая не всегда 
благосклонна. Большую часть дня он, по его словам, 
будет грести, а в остальное время – молиться.

– В этом путешествии у меня не будет сопровожда-
ющих, разве только акулы, – улыбается Фёдор Филип-
пович. – Придется терпеть неудобства, связанные со 
сном. Я всегда привязываю себя к днищу судна, чтобы 
во время шторма не выпасть за борт.

Председатель Челябинского отделения Русского 
географического общества Сергей Захаров вручил пу-
тешественнику в качестве талисмана фрагмент челя-
бинского метеорита, а президент национального парка 
спорта и туризма «Тургояк» Олег Сиротин подарил на 
счастье бутылочку с водой, набранной из озера вблизи 
острова Веры.

Надеемся, что после экспедиции Фёдор Филиппо-
вич приедет в Челябинск и поделится впечатлениями 
со студентами ЮУрГУ, которые уже не первый раз 
встречаются с великим путешественником.

В прошлом году на базе кафедры «Экономика и 
менеджмент сервиса» ЮУрГУ под руководством  
Андрея Шмидта реализован уникальный проект «Шко-
ла путешественника» – Фёдор Конюхов побывал на 
его презентации.

Подробнее об этом удивительном человеке мож-
но узнать на его официальном сайте http://www.
konyukhov.ru/.

Лучших из них пригласили 
в районную администрацию на 
торжество, посвящённое знаме-
нательному событию. Поздравить 
руководство администрации и 
жителей района пришел депутат 
Челябинской городской Думы 
Андрей Шмидт, который передал 
именинникам теплые пожелания от 
Александра Шестакова, депутата 
Законодательного Собрания Челя-
бинской области, ректора Южно-
Уральского государственного уни-
верситета.

Торжественную часть открыл 
ансамбль барабанщиц ЮУрГУ. За-
тем состоялось вручение премии 
«Человек года – 2013» в различных 
номинациях, в том числе за вклад в 
развитие строительства, промыш-
ленности, бытового обслуживания, 
общественного питания, торговли, 
здравоохранения, образования, ду-
ховной культуры и нравственности, 
физической культуры и спорта.

Под несмолкающие аплодисмен-
ты зрителей на праздничную сце-
ну один за другим поднимались те, 
чьи успехи, достижения, активная 
созидательная деятельность про-
славляют Центральный район и 
внушают гордость за него. 

Престижную награду из рук гла-
вы администрации Центрального 

района Марины Дымовой, а также 
подарки от Совета директоров по-
лучили 17 человек. В их числе – 
ветераны, строители, бизнесмены, 
учителя, медики, общественные де-
ятели и даже уличные спортсмены. 
Более 40 жителей района удостоены 
благодарственных писем.

В начале торжества Марина Ва-
лерьевна зачитала приветственный 
адрес от главы администрации Че-
лябинска Сергея Давыдова, а также 
передала поздравления с праздни-
ком от ближайших соседей – руко-
водства администрации и жителей 
Советского района. И конечно, по-
здравила всех присутствующих от 
своего имени, обратившись к ним 
с теплыми пожеланиями:

– Центральный район – это наш 
родной дом, где мы живем, воспи-
тываем детей, создаем будущее. Он 
всегда был и остается особенным 
и по праву считается гордостью и 
визитной карточкой Челябинска. 
Здесь сосредоточена вся жизнь со-
временного мегаполиса: политиче-
ская, культурная, научная. Сегодня 
мы подводим итоги и открываем 
новую страницу в истории района. 
От всей души поздравляю жите-
лей с Днем его рождения, желаю 
здоровья, успехов, благополучия, 
семейного счастья и плодотворной 
работы на благо района и города!

Поздравить жителей района-
именинника пришли друзья и парт-
нёры администрации: депутаты 

гордимся тобой, Центральный!
Центральному району 
Челябинска исполнилось 
52 года. Эту славную дату 
отметили все его жители – 
около ста тысяч человек.

Центрального района, представи-
тели Ассамблеи народов Южного 
Урала, члены Совета директоров.

Стоит особо отметить, что ны-
нешний год ознаменовался для 
Центрального района открытием 
новых спортивных сооружений: 
на его территории появилось сра-
зу три воркаут-площадки для заня-
тий силовыми видами спорта. Это 
можно считать добрым знаком и 
победным символом накануне от-
крытия Олимпиады в Сочи.

Нынешняя осень для Централь-
ного района Челябинска выдалась 
богатой на юбилеи. 90-летие отме-
тили его старейшие  жители: Татья-
на Евдокимовна Милицина, Яков 
Александрович Долгополов, Ми-

хаил Степанович Колмогоров. Все 
они получили подарки от депутата 
городской Думы Андрея Шмидта.

Самые важные и значимые ме-
роприятия как районного, так и 
городского, областного и даже рос-
сийского масштаба, как правило, 
проходят на территории Централь-
ного района. А значит, на руковод-
стве администрации лежит большая 
ответственность. Здесь подобрался 
сплоченный и дружный коллектив, 
где каждый болеет душой за общее 
дело и старается работать так, что-
бы центр Челябинска всегда выгля-
дел ухоженным, чистым, уютным и 
чтобы здесь было комфортно всем: 
и жителям, и гостям города. 

Оксана ХУДЯКОВА

счастливого плавания!
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«Мы – твоя юность, 
ты – наша зрелость,

Южно-Уральский 
университет!»

ЮУрГУ в моей судьбе

В университете всегда понимали значимость нравственно-
патриотического воспитания молодого поколения. Уже не 
первый год Научная библиотека ЮУрГУ совместно с Музе-
ем университета проводят Уроки памяти. Их цель – подроб-
но рассказать о трагическом и героическом периоде нашей 
истории, Великой Отечественной войне. Чем дальше от нас 
те грозные годы, тем яснее становится величие подвига со-
ветского народа, значимость Великой Победы для России и 
мира. Тем важнее приложить все усилия, чтобы сохранить 
память о событиях того времени, о людях, боровшихся про-
тив фашизма, ковавших оружие Победы, отдававших моло-
дость, здоровье, силы, а нередко и жизнь во имя мира для 
грядущих поколений.

На Уроке побывали студенты аэрокосмического и энергети-
ческого факультетов, а также факультета военного обучения. 
Перед молодёжью выступили ветераны Великой Отечествен-
ной войны, в том числе выпускники университета, и препо-
даватели. Доцент кафедры истории России исторического 
факультета Владимир Ильич Баканов прочитал обзорную 
лекцию, посвящённую 70-летию битвы на Огненной дуге. 
Участник легендарного сражения, ветеран университета  
Ю.Д. Наговицын поделился воспоминаниями о военных годах. 
Встреча не обошлась без песен о войне, которые исполни-
ла, аккомпанируя себе на аккордеоне, член Совета ветеранов 
ЮУрГУ Нелли Семёновна Бабинкова, – студенты слушали 
стоя и подпевали.

Иван ЗАГРЕБИН

Урок памяти

– В феврале 1946-го я поступил на 
второй курс Челябинского механико-
машиностроительного института 
(ныне ЮУрГУ). Был зачислен в группу 
АТ-11. Институт тогда располагался в 
здании школы № 11 на улице Тимиря-
зева. В первый день учебы встретил-
ся с будущей женой. Дело было так. 
Вошел в класс, сел на заднюю парту. 
Моей соседкой оказалась симпатичная 
девушка с длинной косой. Познакоми-
лись. Её звали Вера. Она мне сразу по-
нравилась, и мы в тот же день пошли 
в кино.

Подружились. Она жила в том же 
общежитии, что и я. Мои соседи по 
комнате – нас было четверо, все фрон-
товики – сказали, что за Верой уже 
ухаживали несколько парней, но она 
всем отказала. Намекали, что та же 
участь постигнет и меня. Я ответил: 
посмотрим. Летом, в каникулы, Вера 
пригласила меня к себе домой, позна-
комила с семьей. Жила она на станции 
Полетаево с матерью и младшей се-
строй – отец погиб под Москвой. 

На третьем курсе я сделал Вере 
предложение – она согласилась.  
16 ноября 1946 года мы пошли в загс 
и зарегистрировались. Родителям со-
общили только на следующий день. 

Вскоре нам дали в общежитии от-
дельную комнату – там мы прожили 
до окончания учебы. В 1947 году у 
нас родилась дочь Люда. В 1948 году 
окончил военную кафедру при инсти-
туте, мне присвоили звание младшего 
лейтенанта бронетанковых войск.

1 июля 1949 года защитили ди-
пломы. Распределили нас на КПЗИС 
(ныне ЧКПЗ). С женой мы прожили 
65 лет.

Работал на заводах автомобильной 
промышленности – главным техноло-
гом, начальником ОТК, главным ин-
женером. Ушел на пенсию в 1982-м. 
С 1986 по 1992 год трудился на заводе 
имени Колющенко. С 1999-го вхожу в 
Совет ветеранов Центрального райо-
на, с 2005-го – председатель комитета 
ветеранов войны и военной службы. 
Основная наша задача – военно-
патриотическое воспитание учащейся 
молодежи.

Наш комитет сотрудничает с 
Южно-Уральским государственным 
университетом, особенно с факуль-

тетом военного обучения. Ежегодно 
отмечаем с курсантами День Победы 
9 мая, День памяти и скорби 22 июня: 
колонна курсантов проходит от уни-
верситета по проспекту Ленина к 
Вечному огню, впереди – руководите-
ли университета во главе с ректором  
А.Л. Шестаковым.

Вместе с Александром Леонидови-
чем поздравляем слушателей факульте-
та с Днем танкиста, принятием прися-
ги, выезжаем в Чебаркульский лагерь.

Участники войны присутствуют на 
приемах, организуемых ректором в 
честь 9 Мая, Дня пожилого человека 
и других знаменательных дат.

Нынешний ЮУрГУ – это огромный 
вуз, где обучается более 40 тысяч сту-
дентов, один из лучших в России. Здесь 
разрабатывается и внедряется много 
инноваций в области энергетики, связи 
и других отраслях. Огромная заслуга 
в развитии университета принадлежит 
ректору, депутату Законодательного 
Собрания области А.Л. Шестакову. 

Поздравляю весь коллектив универ-
ситета со славным юбилеем! Желаю 
вузу дальнейшего процветания и раз-
вития, всем сотрудникам – здоровья 
и счастья, студентам – хороших оце-
нок!

В ЮУрГУ в рамках мероприятий, приуроченных 
к 70-летию вуза, при поддержке ректора, депутата 
Законодательного Собрания Челябинской области 
Александра Леонидовича Шестакова прошёл Урок 
памяти, посвящённый победе советских войск  
в Курской битве.

Наталья КремяНсКая:

«архитектор –  
значит, художник»

Леонид Иванович Мельников, участник Великой Отечественной 
войны, кавалер двух орденов Красной Звезды, председатель  
комитета ветеранов войны и военной службы Совета ветеранов  
Центрального района:

– Наталья Викторовна, расска-
жите, пожалуйста, о том периоде, 
когда вам необходимо было опреде-
литься с выбором профессии. Кто 
тогда помог совершить выбор? 
Какие впечатления оставило по-
ступление в университет?

– Цели стать архитектором у меня 
в школьные годы не было, я не заду-
мывалась об овладении этой профес-
сией. Совершенно случайно родители 
узнали о подготовительных курсах и 
посоветовали записаться на них. Они, 
наверняка, рассчитывали, что меня за-
интересует эта специальность и я вы-
беру жизненный путь. Тогда я решила 
пойти на подготовительные курсы с 
мыслью «Будь что будет», и не очень 
волновалась по поводу успеха этого 
мероприятия. Уже когда занятия нача-
лись, поняла, что меня очень увлекла 
специальность «Архитектура», на ко-
торую можно было поступить в ЧГТУ, 
и усиленно принялась за учёбу с кон-
кретной целью: как можно лучше под-
готовиться к экзаменам и поступить 
в университет. При поступлении все 
ребята в нашей группе абитуриентов 
очень переживали: хотели успешно 
сдать экзамены и стать студентами. 
Поэтому я была очень рада увидеть 
свою фамилию в списке тех, кто про-
шёл испытание! Учиться всегда было 
интересно и познавательно.

– Считаете ли вы, что поступле-
ние в ЧГТУ было одним из самых 
важных событий в вашей жизни?

– Разумеется, и я ни разу не допу-
скала даже мысли о том, что сделала 
неправильный выбор.

– Большую роль в развитии 
профессиональных и личностных 
качеств студента играет препода-
ватель. Какие дисциплины и пре-
подаватели вам особенно запомни-
лись?

– У нас было много замечатель-
ных преподавателей, особенно за-
помнились «учителя старой школы», 
старые интеллигенты. У них была 
харизма, какой-то неподражаемый, 
впечатляющий университетский 
дух, которым они заражали студен-
тов. Одним из моих любимых пре-
подавателей была заслуженный ар-
хитектор России Мария Петровна 
Мочалова, которая вела дисциплину 
«Рисунок». О её занятиях остались 
только самые положительные вос-
поминания, да такое и забыть слож-
но. Всегда позитивно настроенная, 
любившая шутить, подбадривать 
студентов, она была очень интелли-
гентным, эрудированным человеком 
и, что немаловажно, практикующим 
архитектором. Вообще очень важно, 
чтобы со студентами общались имен-
но практикующие архитекторы, кото-
рые могут поделиться собственными 
успехами или ошибками, передать 
накопленный опыт, «заразить» ар-
хитектурой. У нас такие были…

– Считаете ли вы, что той мате-
риальной и технической базы, ко-
торая есть в ЮУРГУ, достаточно 
для полноценного овладения про-
фессией архитектора?

– Безусловно, Южно-Уральский 
государственный университет об-
ладает достаточной материально-

технической базой для организации 
учебного процесса. Аудитории осна-
щены современным оборудованием 
для архитектурно-дизайнерского 
проектирования, созданы творческие 
мастерские для разработки реальных 
и экспериментальных проектов, что 
позволяет студенту стать высокопро-
фессиональным специалистом.

– Успех приходит, как правило, 
не сразу. Для этого необходимы 
годы плодотворного труда. Как 
складывалась ваша жизнь после 
окончания вуза? Как начиналась 
профессиональная деятельность? 
Какие основные этапы своей ка-
рьеры вы можете выделить?

– Мы окончили университет в 
очень сложный период – 90-е годы. 
Ни для кого не секрет, что в то время 
устроиться на работу было сложно. 
Практически не существовало ни-
какого выбора, найти вакансию вче-
рашнему студенту было чрезвычайно 
трудно, тем более без опыта работы. 
Но я всё же нашла работу в институ-
те «Челябинскгражданпроект», кото-
рый является очень серьёзной шко-
лой, где работает много опытных и 
компетентных проектировщиков. Это 
первый этап моей карьеры. Вторым 
стало открытие в 2001 году собствен-
ной студии, своего дела, которое до 
сих пор радует. Решилась только 
потому, что хотелось делать что-то 
свое, быть независимой, и, конеч-
но, больше зарабатывать. Надежды 
и усилия оправдались: наша компа-
ния уже 12 лет успешно работает в 
области архитектуры и инженерно-
технического проектирования.

– За годы работы в архитектурно-
проектной сфере вы существенно 
повысили профессиональный уро-
вень. Какие достижения в работе 
наиболее важны для вас?

– Для архитектора каждый завер-
шенный проект является серьезным 
этапом на профессиональном пути. 
Каждая постройка, большая или 
маленькая, – это ступень, преодо-
лев которую, специалист получа-
ет бесценный опыт. В этом году 
наша команда спроектировала зда-
ние «Оптик-центра» в районе ЧТЗ.  
В следующем, думаю, будет дострое-
но 16-этажное здание по улице Труда, 
проект которого тоже создан нашими 
сотрудниками.

Важным достижением нашей ко-
манды можно считать проект много-
функционального полуподземного 
комплекса возле памятника Курча-
тову.

Наша творческая группа очень 
гордится проектом «Остров-сад», 
который благодаря победе в конкур-
се архитектурных и дизайнерских ра-
бот Уральского федерального округа 
«Рука мастера» в 2008 году был вы-
ставлен на международном фести-
вале «Зодчество-2008» в Москве. На 
XII Международной архитектурной 
выставке в Буэнос-Айресе «Остров-
сад» вошел в состав экспозиции 
«Современная архитектура России». 
Остров, на котором предполагается 
реализовать проект, расположен в 
Челябинске на реке Миасс, в районе 
улиц Труда и Свободы. Здесь плани-
руется разместить музейный ком-
плекс «Аркаим», офисы, гостиницу, 

а также ресторан на 130 человек и 
фитнес-центр. 

В 2008 году нами также раз-
работан проект физкультурно-
оздоровительного комплекса с под-
земной автостоянкой на пересечении 
улицы Молдавской и Комсомольского 
проспекта. Сейчас он уже построен, 
скоро будет открытие.

Не первый год достижения нашей 
команды отмечаются на ежегодном 
конкурсе архитекторских и дизайнер-
ских работ «МОДУЛОР», который 
ежегодно организуется Челябинским 
региональным отделением Союза ар-
хитекторов России. 

– Каких выпускников вы ждёте 
в своей студии? Какими качества-
ми должен обладать человек, кото-
рый хочет состояться в профессии 
архитектора и стать востребован-
ным? 

– Иногда студенты из ЮУрГУ про-
ходят в нашей компании практику, 
тогда мы пытаемся их заинтересовать 
различными проектами, поделить-
ся профессиональными навыками. 
Чтобы реализоваться в архитектур-
ной сфере, студент, помимо высоких 
профессиональных знаний, должен 
быть коммуникабельным, чтобы с 
ним было комфортно работать. 

Кроме того, нужно обладать сво-
им видением архитектуры, особой 
чувствительностью к окружающе-
му миру, воображением, фантазией 
для того, чтобы представить себе, 
как будет использоваться создавае-
мое вами пространство. Надо быть 
художником, чтобы все мысли, зна-
ния и представления превратились 
в законченный проект. Это и со-
ставляет особенности профессии 
архитектора.

– Какие советы вы бы дали ны-
нешним абитуриентам и студен-
там, которые стремятся добиться 
успеха в данной сфере, ориентиру-
ются на таких успешных людей, 
как вы?

– Желаю быть уверенными в своих 
знаниях, смело принимать решения, 
экспериментировать, советоваться с 
профессионалами, ясно и четко осо-
знавать, что делать, опираясь только 
на собственные желания, уметь брать 
на себя ответственность в критиче-
ских ситуациях.

– Студенчество – это не только 
посещение занятий, но и яркая 
общественная жизнь, благодаря 
которой годы, проведённые в уни-
верситете, запоминаются навсег-
да. Какое событие стало для вас 
самым знаменательным? Какие 
остались воспоминания?

– Самым ярким событием для меня 
стала защита дипломной работы. Мы 
тщательно готовились к этому меро-
приятию, вложили в подготовку все 
силы, знания и умения. Очень боялись, 
так как понимали, что это не просто 
очередной экзамен, а оценка уси-
лий за все предыдущие годы учебы. 
Очень страшно было выступать перед 
дипломной комиссией, в которую вхо-
дили заслуженные архитекторы и спе-
циалисты в области проектирования. 
После защиты остались только поло-
жительные впечатления, большинство 
выпускников было настроено на буду-
щее оптимистично, желая применить 
знания на практике.

– Наверняка, в студенческие 
годы у вас были любимые места в 
университете. 

– Да, самым любимым был сквер 
перед главным корпусом. Думаю, он 
до сих пор пользуется у студентов 
популярностью.

– Что вы хотите пожелать ЮУрГУ  
в год юбилея?

– Поздравляю университет с 70-ле- 
тием, желаю процветания и развития, 
трудолюбивых и талантливых студен-
тов, продуктивной работы по подго-
товке квалифицированных кадров, а 
студентам – успехов в учебе!

Беседовала  
Татьяна ЧИГИНЦЕВА

Наталья Кремянская 
в 1995 году окончила 
архитектурно-
строительный  
факультет ЧГТУ  
(ЮУрГУ) по специальности 
«Архитектура».  
Ныне Наталья  
Викторовна –  
директор архитектурно-
проектной мастерской 
«ЮК-Студия»,  
член Челябинского 
регионального  
отделения Союза 
архитекторов России.
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Сан Саныч
Александр Семакин родился в поселке 

Желтинский Агаповского района Челябин-
ской области в семье военных.

Окончив школу, поступил в Ульянов-
ское Гвардейское высшее танковое учи-
лище. После расформирования перевелся 
в Челябинское танковое и экстерном сдал 
экзамены.

Служить молодого лейтенанта на-
правили в Забайкальский военный 
округ. Он командовал танковым, затем – 
разведывательно-десантным взводом, де-
сантной ротой. Два года возглавлял группу 
отряда спецназа. В 1997 году уволился в 
запас и был принят на службу в органы 
внутренних дел, а в апреле 1998 года на-
значен на должность старшего инспектора 
по анализу и планированию в отдельном 
батальоне ППС Магнитогорска. Здесь 
Александр получил звание капитана ми-
лиции.

С декабря 1999 по февраль 2000 года в 
составе сводного отряда Челябинской об-
ласти капитан Семакин принимал участие 
в наведении конституционного порядка 
на территории Чеченской Республики. 
Награжден медалью «За отвагу». С июня 
2000 года Александр находился в служеб-
ной командировке в должности командира 
огневой группы временного отдела вну-
тренних дел города Аргуна. Вернуться из 
поездки ему было не суждено.

2 июля 2000 года грузовик «Урал», на-
чиненный взрывчаткой и управляемый 
террористом-смертником, преодолев за-
граждения, на полном ходу врезался в 
здание общежития, где дислоцировался 
сводный отряд ГУВД Челябинской об-
ласти.  В результате теракта и обстрела  
22 сотрудника органов внутренних дел Че-
лябинской области были убиты, а 48 по-
лучили ранения. В числе погибших был и 
Александр Семакин.

После взрыва его сразу не нашли и счи-
тали без вести пропавшим. Сначала дума-
ли, что попал в плен. Но плен допускали 
только в случае контузии или ранения. 
Бойцы продолжали поиски, почти вруч-
ную разбирая завалы. Семакина обнару-
жили под одной из плит – он лежал, при-
крывая собой земляка.

Похоронили Александра Александрови-
ча на родине, в поселке Желтинский.

Указом президента Российской Феде-
рации от 26 июня 2001 года № 927 он на-
гражден орденом Мужества (посмертно).

Его имя занесено на мемориальную пли-
ту УВД и присвоено открытому ежегодно-
му турниру магнитогорского УВД по сам-
бо. В честь Александра Семакина в поселке 
Желтинский названа улица, а в Желтинской 
средней школе установлена мемориальная 
доска и создан уголок памяти.

Из статьи «Саныч», опубликованной 
в магнитогорской газете «Партнёр» в 
2001 году: «Февраль 2000 года, северо-
осетинский город Моздок. Ждем, пока бой-
цы приедут за нами. Бояре мы не великие, 
но без сопровождения в село Братское, где 
расквартировались наши, не пропустят.

Подлетает видавший виды “уазик”, выска-
кивают бородатые мужики и сгребают нас 
в охапку. С криком “Свои!” меня лобызает 
красавец в чеченской папахе. В следующую 
секунду догадываюсь, что это наши, магни-
тогорские, очень закамуфлированные под 
чеченцев. Тот, что в каракулевой папахе –  
Сан Саныч. Для своих – просто Саныч. 

Первое впечатление, говорят, самое верное. 
От бравого здоровяка с эмблемой рыси на 
рукаве (которую, к слову, надо ещё заслу-
жить) просто веяло надежностью. Это чув-
ство не покидало меня все дни, проведен-
ные в отряде. Даже еженощные обстрелы 
базы не особо тревожили. Была железная 
уверенность: такие, как Саныч, закроют и 
стоять будут насмерть…

По-человечески он был добр и заботлив. 
Зная, что бойцы уже сидят на чемоданах… 
страстей не накалял, на психику не давил. 
В шесть утра будил парней не истошным 
казарменным криком “Рота, подъем!”, а 
ласково: “Ребятки, пора вставать!”

…Нашли Александра Семакина на тре-
тий день. Он лежал, закрывая собой своего 
земляка – сержанта Женю Ефимова…

Сан Саныча и местные уважали. Бойцы 
вспомнили историю его легендарной папа-
хи. Каракулевую радость подарили Сема-
кину чеченские старейшины. Случилось 
это после того, как Саныч, возглавляв-
ший отряд по зачистке, обошел стороной 
мечеть. И хотя уже были случаи, когда 
святой дом использовался боевиками в 
качестве арсенала, он не стал оскорблять 
мусульманскую святыню.

…Поминали Саныча на кладбище толь-
ко бойцы. Мать пережила сына лишь на 
месяц, в том же году умер отец. Но род 
Семакиных не вымер. Молодая вдова вос-
питывает дочку. Дочка родилась уже после 
гибели отца…»

наталья ПЕРОВСКаЯ

Подвиг бессмертенПодвиг бессмертен

Это первый мемориал в Челя-
бинске, увековечивший память о 
героях, отдавших жизнь во имя 
спокойствия в стране, безопас-
ности граждан.

Почтить память земляков со-
брались руководители силовых 
структур, представители орга-
нов законодательной и испол-
нительной власти Челябинской 
области, сотрудники и студен-
ты факультета подготовки со-
трудников правоохранительных 
органов Южно-Уральского го-
сударственного университета, 
жители города.

Инициатива установки памят-
ника принадлежит Челябинскому 
региональному совету ветеранов 
органов внутренних дел и вну-
тренних войск России. Проект 
реализован при поддержке Глав-

бинской области генерал-майор 
Игорь Ахримеев:

– Каждый из нас, давая при-
сягу, готов выполнить долг до 
конца. Пусть мужественные 
поступки наших коллег всегда 
будут примером самоотвержен-
ного служения Родине для бу-

дущих поколений сотрудников 
правоохранительных органов.

В завершение церемонии го-
сти почтили память погибших 
минутой молчания и возложили 
цветы к мемориалу.

Полина ХУДЯКОВа
Фото автора

Солдатам правопорядка  
посвящается
В Центральном районе челябинска состоялось 
торжественное открытие мемориального комплекса 
«Солдатам правопорядка», посвящённого сотрудникам 
органов внутренних дел, погибшим при исполнении 
служебного долга.

Чтобы помнили
Студенты юридического факультета Южно-Уральского 
государственного университета приняли участие в литературном 
конкурсе, посвящённом памяти погибших при исполнении служебного 
долга сотрудников органов внутренних дел. 
Ребята подготовили несколько десятков заметок, рассказов, зарисовок  
о тех, кто отдал жизнь во имя торжества законности. В свои 
произведения они включили краткие биографии героев, описания  
их подвигов, воспоминания родных, близких, сослуживцев.
Каждая из этих историй заслуживает того, чтобы увидеть свет  
и появиться на страницах нашей газеты. По возможности мы будем 
публиковать их из номера в номер. 

ного управления МВД России по 
Челябинской области и Обще-
ственного совета при ГУ МВД, 
возглавляемого проректором по 
учебной работе ЮУрГУ Влади-
миром Майоровым.

Мемориальный комплекс рас-
положен около краеведческого 
музея, перед набережной реки 
Миасс. В центре архитектурной 
композиции – фигуры скорбяще-
го воина и мальчика. По обеим 
сторонам расположены мрамор-
ные стелы, на которых высечены 
фамилии 232 сотрудников, погиб-
ших при исполнении служебного 
долга начиная с 1918 года.

С приветственным словом вы-
ступил начальник главного управ-
ления МВД России по Челябин-
ской области, генерал-лейтенант 
полиции Владимир Скалунов:

– Уважаемые коллеги и род-
ственники погибших! Сегодня, в 
день их памяти и накануне Дня 
сотрудника ОВД мы открываем 
мемориальный комплекс, посвя-
щенный солдатам правопоряд-
ка. На стелах можно прочесть 
фамилии сотрудников, отдав-
ших жизни, защищая граждан, 
сохраняя целостность России. 
Мемориал – символ взаимо-
действия наших ведомств ради 
защиты Отечества; памяти и 
скорби о товарищах. Он по-
строен на добровольные взносы 
жителей Челябинской области, 
пожертвования ветеранов орга-
нов внутренних дел и внутрен-
них войск России, сотрудников 
силовых структур – и поэтому 
поистине может считаться на-
родным. Низкий поклон членам 
семей погибших сотрудников. 
Жители области должны знать 
и помнить своих героев, светлая 
память о них бережно хранится 
в наших сердцах!

На стеле – имена шести со-
трудников ГУ ФСИН России по 
Челябинской области. Беда не 
обошла и МЧС – 22 сотрудника 
пожарной охраны, спасая людей, 
отдали жизни в борьбе с огнем.

– Память – это фундамент, на 
котором держится Отечество. 
Память о товарищах заставляет 
нас исполнять свой долг с че-
стью и на совесть, – отметил за-
меститель начальника главного 
управления МЧС России по Че-
лябинской области, полковник 
внутренней службы Александр 
Ильин.

Затем слово взял начальник 
управления ФСБ России по Челя-
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Дорога только вперёд
«КаКая норма –  
война идёт!»

Родился я 12 октября 1923 года 
в деревне Комбети Арбажского 
района Кировской области, – рас-
сказывает Яков Александрович. –  
Когда мне было пять лет, семья 
переехала в Челябинск, где сей-
час и живу.

Когда окончил семь классов, 
отец сказал: мол, раз учиться 
дальше не хочешь, да и не на 
что – будешь со мной работать. 
Сперва плотничал, потом устро-
ился на пивной склад рассыль-
ным – летал рысью по городу. 
Через два года понял, что нужна 
настоящая профессия. Пошел 
учиться на токаря-универсала в 
школу ФЗУ – в октябре 1940-го 
её реорганизовали в ремеслен-
ное училище. Жил в общежитии 
на полном гособеспечении: вы-
давали всё, вплоть до зубного 
порошка. Занимались спортом, 
художественной самодеятель-
ностью. Директор, Константин 
Иванович Митяков, был человек 
умный, талантливый, строгий, но 
заботливый.

Когда началась война, мы уже 
работали на станках, вытачива-
ли довольно сложные детали. Из 
трех групп выбрали лучших, соз-
дали в мастерских три бригады 
станочников – и работали в три 
смены: делали корпуса для све-
чей к «Катюшам» и минометам. 
Три дня не могли сдать ни одной 
детали – то по чистоте брак, то 
по размерам. Военпред пугал нас 
НКВД. Потом всё наладилось, 
пошла работа, детали выдавали 
сотнями, резцы были самокаль-
ные – мы зимой, в пургу бегали 
через дорогу в кузницу, чинить 
сломанные.

Норм не было – мастер ска-
зал: «Какая норма – война идет, 
боеприпасов не хватает!». Я вы-
давал 480 болтов за смену. В мае  
1942-го нас наградили медалями 
«За трудовое отличие»

.
Путь-дорога  
фронтовая

Учащихся забирали на фронт –  
сперва по три-пять человек, по-
том десятками. Я тоже подал заяв-
ление – и меня взяли. Окончил в 
Чебаркуле курсы младших лейте-
нантов, и направили меня в 224-й 
минометный полк. Помкомвзвода 
был мой друг Иван Погорелов. На-
род прибывал разный – некоторые 
вообще не говорили по-русски. 
Были и с Дальнего Востока, из за-
ключения – они и стали задавать 
тон на батарее. Воровали по но-
чам вещмешки. Как-то украли су-
хие пайки – нагло, в открытую, во 
время раздачи, погасив коптилку. 
Уговоры на них не действовали. 
В конце концов мы сказали, что 
если кого поймаем на воровстве –  
устроим самосуд. 

Учили солдат стрелять из  
120-миллиметрового миномета. 
Командиром батареи был стар-
ший лейтенант Авдеев, кадровый 
офицер, грамотный и толковый. 
Он меня назначил старшим офи-
цером батареи.

Когда ехали на фронт в эшело-
не, случилось так, что кто-то из 
наших солдат на одной из станций 
вскрыл вагон рядом стоявшего по-
езда, где везли соленую горбушу в 
бочках – взяли несколько рыбин. 
Мы решили дело не раздувать, ра-
зобраться сами, и тем приобрели 
авторитет у подчиненных – с тех 
пор они беспрекословно выполня-
ли все наши приказания.

Один солдат, чтобы не попасть 
в окопы, сперва натирался солью, 
чтобы вызвать отек, потом спе-
циально постарался отморозить 
пальцы на ногах. Добился свое- 

го – отправили его в санроту, а 
там и комиссовали.

В другой раз стояли мы неда-
леко от деревни, откуда родом 
был один из бойцов, человек лет 
сорока, отец пятерых детей. По-
просил отпустить его к семье –  
к вечеру обещал вернуться. Не 
вернулся. Пришлось докладывать 
командиру полка. Тот сказал: бери 
с собой солдата, получи сухой 
паек и ищи. Только я всё пригото-
вил, смотрю – ведут пропавшего 
в расположение батареи. Спустя 
долгое время комполка напомнил 
мне об этом случае, спросил, всё 
ли я понял? «Понял, – отвечаю, – 
и хорошо».

Когда переехали во второй эше-
лон, личный состав «разболтался». 
Пошли мы с Погореловым про-
верять караулы – и видим: почти 
везде часовых или вовсе нет, или 
спят на посту. Позабирали у них, 
сонных, оружие, вплоть до мино-
мета, принесли в штаб полка. Ох 
и разнос утром был!

Весной, когда мы были на пе-
реднем крае, в районе Майской 
Зорьки, на Орловщине, ранило 
командира взвода управления, 
и меня перевели на его место. 
Каждый день – донесения, кру-
глые сутки солдаты-разведчики 
дежурили у стереотрубы: кто куда 
прошел, проехал, на чем? Всё, что 
видели, до мелочей, записывали 
в журнал. Телефонисты всегда у 
аппарата: «Волга, Волга, я – Си-
бирь!». Бумажная работа была 
не по мне – стал проситься на 
прежнюю должность, в батарею. 
Перевели в самую отстающую, 
дали две недели, чтобы привести 
её в порядок – справился. Каж-
дую неделю проводил занятия по 
материальной части, отрабатыва-
ли ведение боя, взаимозаменяе-
мость. Удалось создать крепкий 
коллектив. В свободное время 
вечерами после наркомовского 
пайка собирались у меня в блин-
даже и травили байки. Откуда-то 
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завелась у меня губная гармошка, 
я немного умел на ней играть, ну 
и веселил солдат.

Обстановка между тем накаля-
лась – это видно было из наших 
наблюдений. Но точных сведений 
никто не мог добиться. Нужен 
был «язык» – а его взять никак 
не могли. Нейтральная полоса 
узкая, всё хорошо просматрива-
лось невооруженным глазом с 
обеих сторон. 

Настало лето, распустилась 
листва – стало можно худо-бедно 
укрыться среди деревьев. 

Группа разведчиков отправи-
лась за «языком». Решили зама-
скироваться в лесу за деревней, 
где засели немцы, день переси-
деть, высмотреть добычу, а к ве-
черу захватить её с собой и уйти. 
Но какая-то батарея с нашей сто-
роны открыла огонь как раз по 
этому лесочку. Однако разведчи-
кам всё-таки удалось добраться 
до своих, да еще и взять в плен 
немецкого пулеметчика.

Выяснилось, что вражеское 
наступление намечено на пятое 
июля. Мы были готовы и насту-
пать, и обороняться.

…Грянули залпы «Катюш», 
наша батарея тоже открыла огонь 
по пристрелянным целям, где-то 
с полчаса их разделывали. Вдруг 
всё стихло. Но мы были начеку.  
В половине шестого немцы по-
шли в наступление. Земля дро-
жала, пахло гарью, смешанной с 
пылью, гул стоял такой, что даже 
стоя рядом невозможно было 
разговаривать. Я только кричал: 
«Держись, ребята!». Из-за враже-
ских самолетов неба было не вид-
но. Наши тоже вели огонь из все-
го, что стреляло. Видел я и мины 
82-миллиметровые, сделанные в 
наших ремесленных мастерских, 
и был этому очень рад. 

После бомбардировок и об-
стрелов пошла в атаку немец-
кая пехота: автомат на пузо –  
и очередь за очередью, кончился  

диск – достает из сапога другой, 
и идет дальше. Видно, что под 
хмельком. Наша пехота куда-то 
делась, и мы остались один на 
один с вооруженными до зубов 
фрицами. Они бросали на нас всё 
новые силы, новые танки, мы за-
няли оборону, вели огонь прямой 
наводкой – но безуспешно. 8 июля 
фашисты начали атаку на дерев-
ню Ольховатку. Наш полк под 
покровом ночи прорвался туда, 
перед рассветом в садах уста-
новили минометы, окопались –  
а утром устроили немцам сюр-
приз! Мой друг Иван Погорелов 
погиб в том бою – в Ольховатке, в 
саду под яблоней его схоронили. 

А 10 июля нужно было вы-
двинуться вперед километра на 
3–4, дорога шла через пригорок. 
Я говорил комполка Каунникову: 
давай объедем, ведь бугор непре-
менно пристрелян – а он уперся. 
Только въехали на бугор – сразу 
обстрел, «вилка». Комполка и 
еще две машины проскочили, а 
нас достали: снаряд разорвался 
рядом, мне осколками разнесло 
поясницу и левый голеностоп-
ный сустав, ординарца моего 
тоже ранило. Съехали быстро в 
ложбину, я еще сам смог из ма-
шины вылезти.

Привезли в санроту, там се-
стра и врач от усталости спали 
на ходу. Дали стакан спирта –  
и на операционный стол…

Лечился в госпитале в посел-
ке Комсомольск Ивановской об-
ласти. Заняться лежачим было 
нечем – только домино, да ещё 
один старлей на картах гадал се-
страм и санитаркам – тоже раз-
влечение. Кто мог ходить – вы-
бирался в поселок, к девчонкам, 
хотя выходить из госпиталя не 
разрешалось. Я тоже, как бросил 
костыли, пошел в загул – бывало, 
из туалета третьего этажа спу-
скался по простыням.

Выписался, вернулся в свою 
часть.

Помню, как форсировали За-
падный Буг, когда продвигались 
к Ковелю. Мосты взорваны –  
а переправляться надо. Утром 
должен был начаться обстрел. 
Сколотили небольшой плот, и 
тянули его через реку на тросе. 
Переправлялись минимум по 
двое, да по два ящика мин. Пули 
свистели, как пчелы. Миномет 
разобрали – иначе плот бы не 
выдержал. Когда разгружали по-
следнюю партию, утопили лафет, 
пришлось понырять. Но к утру 
были готовы открыть огонь.

24 июля 1944-го освободи-
ли Люблин. По улицам было 
не проехать: разбитые повозки, 
убитые лошади, трупы нем-
цев – пришлось нашим солда-
там расчищать… Недалеко от 
города находился концлагерь 
Майданек. Мы там побывали. 
Поразила бесчеловечная проду-
манность процесса истребления 
людей: загоняли узников в боль-
шой барак, раздевали догола –  
и в печь. На чердаке барака в 
одном углу гора одежды, в дру-
гом – обуви, начиная с пинеток. 
Смотреть было страшно, неко-
торых рвало. Мой помкомвзвода 
сказал: «В плен никого не беру, и 
не буду брать!» (у него в Ростове 
уничтожили всех родных).

Через Вислу переправлялись 
под пулеметным огнем, на двух 
лодках – насилу их нашли: все 
плавсредства, как обычно, за-
брала пехота. Затыкали дыры от 
пуль, жестянками вычерпывали 
воду. За эту переправу я получил 
орден Красной Звезды.

ура! Победа!
16 апреля 1945 года началась 

Берлинская операция. Мы тогда 
стояли на окраине города Лебу-
са – недалеко от Франкфурта-
на-Одере. В эту ночь, наверное, 
никто не спал. «Катюши» нашей 
12-й артдивизии дали залпы – это 
был знак к началу наступления. 
Грохот 22 тысяч орудий сотряс 
землю. После артподготовки 
включили 143 прожектора – они 
метр в диаметре, с вольтовой 
дугой, всех ослепили; позже мы 
узнали, что некоторые от этого 
света сходили с ума. Бои не пре-
кращались ни днем, ни ночью, 
мы двигались вперед, не огля-
дываясь: даже если немцы оста-
вались у нас за спиной, им всё 
равно было некуда деваться. 

25 апреля войска Первого Бе-
лорусского фронта перерезали 
все пути из Берлина на запад и 
завершили окружение вражеской 
столицы, соединившись северо-
западнее Потсдама с частями 
Первого Украинского. В деревнях 
уже вывешивали белые флаги –  
а наши, угнанные в Германию 
парни и девчата еще работали на 
хозяйских полях. Мы их везли в 
деревню – а уж там они сами рас-
правлялись с бауэрами.

В деревушке километра за че-
тыре до Эльбы встретились с аме-
риканскими десантниками – чуть 
их не перестреляли. 4 мая война 
для нас, по сути, кончилась – 
ждали официальной сводки. Она 
появилась 9 мая – радости было! 
Мы обнимались, бросали вверх 
пилотки…

…Наконец пришел приказ по-
кинуть Германию. В конце марта 
1946 года прибыли на станцию 
Мулино в Горьковской области: 
минус тридцать, а мы в фураж-
ках – давно настоящей зимы не 
видели!

А на майские праздники вы-
звали меня в штаб полка и сказа-
ли: бери обходную – и к дому.

Так и закончилась моя военная 
служба.

грандиозное полотно – история великой 
отечественной складывается из крошечных 
мазков – судеб всех, кто сражался за родину, 
ковал Победу: солдат, офицеров, тружеников 
тыла, какими бы незначительными  
ни казались с общеисторической высоты 
их повседневные заботы и тревоги, радости 
и огорчения. и чем больше таких частичек 
краски мы успеем закрепить на холсте, тем 

более благодарны нам будут потомки. 
12 октября жителю Центрального района 
якову александровичу долгополову 
исполнилось 90 лет. С юбилеем ветерана 
поздравила Светлана Казанцева, помощник 
депутата Челябинской городской думы 
андрея Шмидта. Юбиляр радушно принял 
гостью и поделился воспоминаниями  
о военной молодости.
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Общественные приёмные депутатОв 
ЦентральнОгО райОна

александр леонидович ШестакОв
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 78, каб. 101.

Запись по телефону 267-90-78.

ильдар адыевич усманОв
График приёма граждан: первый и третий четверг каждого месяца 

с 15:00 до 17:00.
Адрес: ул. Свободы, 72а, 2-й этаж.

Запись по телефону 220-04-59.

андрей владимирович Шмидт
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
Адрес: пр. имени В.И. Ленина, 78, каб. 100.

Запись по телефону 267-90-84.

александр евгеньевич выШегОрОдЦев
Общественная приёмная работает с 10:00 до 16:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья.
График личного приёма граждан: еженедельно  

по четвергам с 14:00 до 16:00.
Адрес: ул. Коммуны, 88.

Телефон 264-70-71,  
предварительная запись по телефону 265-18-55.

Олег викторович иванОв
График приёма граждан: первый и третий вторник каждого месяца 

с 16:00 до 18:00.
Адрес: ул. Елькина 79, 2-й этаж, каб. 202.

Телефон 247-78-52,  
предварительная запись по телефону 247-78-52  

с 9:00 до 17:00 в будние дни.

ОТВЕТЫ:

Чердаки – на замки!
В соответствии с Федеральным законом от 06.03.2006 № 35-ФЗ, 

противодействие терроризму в России основывается на принципах 
обеспечения и защиты основных прав и свобод человека и граж-
данина, а меры по предупреждению терроризма являются приори-
тетными.

Предотвратить теракт – значит, в том числе, не создавать благо-
приятных условий для его совершения. 

Согласно Правилам пожарной безопасности в РФ, двери черда-
ков, технических этажей и подвалов, где по условиям технологии 
не предусмотрено постоянное пребывание людей, должны быть за-
крыты на замок. 

Если дверь в подвал заперта, там не соберутся безнадзорные под-
ростки, чтобы без помех покурить «траву». Если чердак закрыт, там 
не устроится на ночлег бомж и не уронит непогашенный окурок. 
Нет доступа на технический этаж – никто не оставит там сумку со 
взрывчаткой.

Чтобы предотвратить угрозу жизни и здоровью горожан, про-
куратура Центрального района предлагает челябинцам сообщать о 
незапертых дверях (люках) чердаков и подвалов.

Информацию можно передать в письме на имя прокурора района 
или по телефонам «горячей линии»: 263-92-23, 8-963-08-08-745 для 
Антона Сергеевича Германа.

Организатор мероприятия – Челябин-
ское региональное отделение партии «Еди-
ная Россия». В семинаре приняли участие 
представители администрации Централь-
ного района, заместитель директора УК 
«РемЖилЗаказчик» Сергей Кожин, а также 
координатор проекта «Управдом», руково-
дитель регионального Центра оперативно-
го реагирования Алёна Ануфриева, которая 
раскрыла юридические аспекты управления 
многоквартирными домами, а также подроб-
но рассказала об изменениях в жилищном 
законодательстве.

Во время выступлений у гостей была воз-
можность в письменном виде задать вопро-
сы, на которые специалисты ответили во 
второй части семинара.

Жителей интересовали проблемы, касаю-
щиеся деятельности управляющих компа-
ний, нововведений в сфере ЖКХ. Например: 
кому переходит долг за услуги при смене 
УК? Как сменить управляющую компанию? 
Можно ли самому устанавливать счетчики? 
Кто несет ответственность за состояние ка-
нализационных сетей? Как избирается пред-
седатель совета дома?

Были и вопросы, требующие индивиду-
ального рассмотрения. К примеру, жители 
нередко сталкиваются с ситуацией, когда 
УК по каким-либо причинам отказывается 
выполнять постановление правительства  
№ 731, согласно которому по запросу соб-
ственника она должна предоставлять ин-
формацию о своих доходах, расходах и ока-

занных услугах. В этой проблеме пообещал 
разобраться Сергей Кожин.

Стремясь грамотно управлять многоквар-
тирным домом, собственники, случается, 
вступают в конфликт не только с управляю-
щими компаниями, но и друг с другом. Кто-
то хочет проводить обрезку деревьев, кто-то 
нет, кому-то нужен домофон, а кто-то счита-
ет, что обойдется без него. На стыке разных 
мнений нередко случаются разногласия, и 
переговоры заходят в тупик. Глава админи-
страции района Марина Дымова дала жите-
лям очень простой, но ценный совет:

– В каждом доме всегда найдутся и люди 
инициативные, которые хотят изменить и 
улучшить условия проживания, и такие, ко-
торые довольны тем, что есть. И если мы не 
сможем договориться, то погрязнем в судах, 
начнется «война». Закон «меньшинство под-
чиняется большинству» действует и в вопро-
сах управления домом: решения принима-

ются большинством (более 50 %) голосов на 
общем собрании собственников. Исключение 
составляют вопросы, связанные с реконструк-
цией, перепланировкой или переустройством 
помещений.

Несомненно, встреча принесла пользу всем 
её участникам. По словам Людмилы Арта-
моновой, председателя КТОСа «Миасский», 
подобные мероприятия помогают людям 
разобраться в юридических тонкостях и от-
стаивать свои права в спорах, которые иногда 
возникают между собственниками жилья и 
представителями управляющих компаний.

– Мы получили ответы на насущные во-
просы. Кроме того, каждому участнику семи-
нара выдана брошюра, в которой содержится 
вся необходимая информация по управлению 
домом, – отметила Людмила Ивановна.

Следующий обучающий семинар в рамках 
проекта «Управдом» пройдет в 2014 году.

Полина ХУДЯКОВА

учитесь управлять своим домом!
В администрации Центрального района в рамках партийного проекта 
«Управдом» состоялся обучающий семинар для старших по домам и членов 
советов многоквартирных домов.

По горизонтали: Стробоскоп. Кухарка. Марка. Коп. Нанду. Обувь. Пряжа. Лотерея. Лавр. Ефим. Эрг. Зубр. 
Дно. Кря. Тюк. Умка. Сбыт. Рубин. Опричнина. Кейдж. Ворот. Кед. Орава. Локатор. Лак. 

По вертикали: Скарпель. Уборная. Эдем. Тихоня. Верн. Карп. Ажур. Гоша. Охрана. Чувак. Сан. Оракул. 
Иврит. Компот. Трактор. Безе. Пурпур. Фрукт. Байкал. Вещи. Брюки. Дева. Скамья. Моряк. Наждак. 
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